



La Jornada

LUNES 30 DE SEPTIEMBRE DE 2024
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4
NÚMERO 1205 // Precio 10 pesos

Estado de México



Tultitlán combate embarazo entre adolescentes

- Presentan plan para reducir este fenómeno en la comunidad
- Surge de la alianza entre DIF Municipal, UAEMéx y autoridades

REDACCIÓN / P. 4

Más cámaras de videovigilancia para el C5

- Serán proporcionadas por empresas particulares y una cadena comercial
- Se fusionará con el sistema que opera la CDMX

ALEJANDRA REYES / P. 2



Marchan en Culiacán por la paz en Sinaloa

- Ciudadanos toman las calles, tras 20 días de violencia
- Colectivo "Culiacán Valiente" encabeza las acciones

REDACCIÓN / P. 2



Policías cercan la Terminal de Autobuses



▲ Más de 500 elementos de la Secretaría de Seguridad del Estado de México, Policía Municipal y la Fiscalía General de Justicia estatal cercaron este domingo las inmediaciones de la Terminal de Autobuses luego de un operativo de revisión por la posible venta de mercancía robada y en el cual resultaron 40 personas detenidas; algunas de ellas por resistirse a la revisión

sobre la legalidad de los productos que tenían para la venta. El segundo operativo tomó por sorpresa a los locatarios, vecinos y transeúntes muchos de los cuales ya habían denunciado previamente la operación de grupos dedicados al robo y la extorsión, entre otras actividades delincuenciales. Foto. Emilio Varela.

Sería "rudeza innecesaria" citar a todo el gabinete

Morena rechaza comparecencia total por informe

● Delfina Gómez concluye informes regionales en Chalco

● Agradece al presidente López Obrador, a nombre del Edomex

● Reconoce obras como el AIFA, el Tren Interurbano y programas sociales

● Destaca triunfo de Sheinbaum para continuar con la transformación

GERARDO GARCÍA, MIGUEL GONZÁLEZ / P. 3

La Jornada
Estado de México

DIRECTORIO

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Verver

LA JORNADA ESTADO DE MEXICO

Editor Responsable
Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Director Editorial
J. Israel Martínez Macedo

Coordinadora General
Fabiola González
Ceballos



correo@estadodemexico.
jornada.com.mx



<https://estadodemexico.jornada.com.mx>



Twitter:
@JornadaEdomex



Facebook:
@LaJornadaEdoMEX

CONTACTO COMERCIAL

comercial@estadodemexico.
jornada.com.mx
Tel: 55 8951 0832
722 914 9660

Publicación diaria,
30 de septiembre 2024

Domicilio de la publicación

José María González Arratia
No. 102, Segundo Piso, Col. San
Sebastián C.P. 50150, Toluca de
Lerdo, Estado de México.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora
de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:
04-2020-111712383352-101

SERÁN 5 MIL EN LA ENTIDAD

Más cámaras privadas de videovigilancia para el C5

Además, se fusionará el sistema con el de la Ciudad de México

ALEJANDRA REYES

El secretario de Seguridad del Estado de México, Cristóbal Castañeda Camarillo, dio a conocer que el centro de operaciones de seguridad, C5, contará con 5 mil cámaras de videovigilancia; no obstante, éstas no serán adquiridas con dinero del gobierno de la entidad, sino que serán proporcionadas por empresas particulares, así como una cadena comercial.

El funcionario dio a conocer que para combatir la delincuencia esta estrategia también permite que la ciudadanía sea partícipe, además de eficientar el recurso humano y material con el que cuenta la dependencia a su cargo.

Explicó que el acercamiento

a la iniciativa privada se ta también porque en la dependencia a su cargo existen carencias de abastecimiento, toda vez que recién fueron adquiridos uniformes a los 15 mil elementos de la Secretaría, además de que pronto adquirirán patrullas, armamento, armas colectivas, construirán cuarteles, así como fortalecer la estructura de seguridad en territorio mexiquense.

De igual manera, expuso que existirá una fusión de cuidado y seguridad entre el C5 de Ciudad de México y las de la entidad, pues se ha detectado que, especialmente en la zona conurbada del Valle de México, hay delitos que se cometen en zonas límite de la capital mexicana con el territorio mexiquense y quien lleva a cabo un asalto o robo, suele huir al Estado a refugiarse o viceversa.



◀ Las nuevas cámaras se integrarán al sistema para mejora en la videovigilancia y seguridad de la población mexiquense. Foto. Especial.

Finalmente, explicó que serán instalados sistemas de GPS a los radios de comunicación y a las unidades de Seguridad Pública, para tener en todo momento la ubicación del elemento que lo porte, así como

medir el tiempo que tardan los servicios de emergencia en llegar al sitio solicitado; con ello, detalló, se controlarían a los famosos “voladores”.

Marchan en Culiacán por la paz, tras 20 días de violencia

De Interés
General

REDACCIÓN

Cientos de culiacanenses tomaron las calles y marcharon este domingo para exigir la paz en Sinaloa, a 20 días del estallido del conflicto armado entre facciones rivales de la delincuencia organizada que ha dejado una estela de violencia, principalmente en la capital del estado. La movilización comenzó en el Desarrollo Urbano Tres Ríos, en Culiacán. El punto de encuentro fue el bulevar Enrique Sánchez Alonso, que fue escenario de un enfrentamiento armado en el que murió un abogado y padre de familia, muy cerca de la Fiscalía General de Sinaloa.

Los asistentes portaron pancartas con mensajes como “Valiente es el que elige la Paz”, “Exigimos una agenda por la paz”, entre otros textos exhibidos durante su desplazamiento por el bulevar Sánchez Alonso.

A la marcha se sumaron colectivos de búsqueda de personas desaparecidas, que durante su paso por la Fiscalía General del Estado colocaron cientos de

carteles con las fotos y datos de casi 200 personas que tienen reportadas como privadas de su libertad.

En los últimos días, el centro y las zonas conurbadas de Culiacán han sido escenario de una ola de delitos contra comercios, debido a la ausencia de policías municipales, informó Oscar Sánchez Beltrán, presidente de la Unión de Comerciantes de Culiacán (UCC).

La falta de vigilancia se debe a una revisión de armamento por parte de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), que mantiene a los agentes fuera de operación desde la semana pasada.

Aunque las autoridades estatales y federales han tomado el control de la seguridad, su enfoque ha sido principalmente atender los hechos violentos relacionados con la guerra entre facciones del Cártel de Sinaloa, lo que ha dejado un vacío en la protección de los comercios ante la delincuencia común.

La Marcha por la Paz no solo buscó rendir homenaje a las víctimas de la violencia reciente, sino también abrir una conversación más amplia sobre la necesidad de cambios en materia de seguridad pública en Sinaloa.

Reconoce el PVEM logros y retos del gobierno estatal

REDACCIÓN

El dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en la entidad, José Alberto Couttolenc Buentello, resaltó acciones y logros presentados a un año de su administración de la gobernadora mexiquense y reafirmó su respaldo hacia ella y su proyecto al asistir a los informes regionales llevados a cabo en los últimos días.

“Fui testigo de un hito en la historia de nuestro Estado de México. Nuestra gobernadora, la maestra Delfina Gómez Álvarez, rindió su primer Informe de Gobierno, destacando acciones y resultados extraordinarios. En tan sólo un año ha marcado un antes y un después para todas y todos los mexiquenses, impulsando acciones eficientes que encaminan un cambio verdadero. Seguimos y seguiremos acompañándola hasta el final de su sexenio”, expresó Couttolenc.

El también coordinador del Grupo Parlamentario del PVEM en la LXII Legislatura mexiquense enlistó algunos de los proyectos ejecutados en medio ambiente son prioridad de su bancada, como reconocer a la naturaleza, as especies endémicas y nativas como sujetos de derechos, entre otros.

Asimismo, reconoció que el trabajo con el gobierno estatal se ha apoyado a proyectos dedicados a la naturaleza, como la construcción de 28 jardines de refugio para polinizadores y plantas que permitan la conservación de la mariposa monarca, la gestión y reforestación de casi 100 mil árboles, así como las jornadas de restauración de maguey y nopal. Además, puntualizó la gestión con Fundación Simi para financiar la creación de “Bombas de Vida” con las cuales se reforestan áreas de difícil acceso del estado.

Finalmente, el diputado local también expuso que en el primer año de la gobernadora, ya se generan mejores prácticas en centros industriales y se impulsa conciencia para clasificar residuos y proteger el medio ambiente, entre otras acciones.

“Estos son ejemplos de cómo nuestra gobernadora Delfina Gómez está ocupada en transformar nuestro Estado de México, por ello, como diputados del Partido Verde la felicitamos por sus resultados a un año de su gobierno, reconocemos su liderazgo y capacidad y refrendamos firmemente nuestro apoyo para continuar trabajando de su mano y alcanzar un estado con más igualdad y mejores oportunidades para todos”, concluyó.



NO SON NECESARIOS, DICE

Defiende Morena comparecencias sin todos los secretarios

A diferencia de sexenios anteriores, morenistas afirman que no pasarán a glosa los 18 secretarios del gabinete, en este primer Informe de Gobierno

GERARDO GARCÍA

La bancada de Morena en la Cámara de Diputados del Estado de México ratificó que perfila una glosa de Informe con algunas comparecencias de los secretarios, al precisar que sería "rudeza innecesaria" que fueran todos por ser el primer año de gobierno de oposición.

Luego de que la gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, concluyera la presentación de los informes regionales, los legisladores dieron a conocer que será a partir de la primera quincena de octubre en la que citen a los funcionarios del gabinete a ampliar información acerca de los logros alcanzados durante el primer año de trabajo en la entidad.

El coordinador parlamentario de Morena, José Francisco Vázquez Rodríguez, argumentó que sería "rudeza innecesaria" el citar los 18 secretarios para llevar a cabo las comparecencias como parte de la Glosa del Informe.

Argumentó que, a diferencia de los sexenios priístas, ahora

se trata de políticos que por primera vez ejercen un cargo en el gabinete estatal y aún habrá cambio, por lo que no plantean que no vayan todos.

"Estamos a un año donde creo que hacer una comparecencia de secretarios, donde todavía va a haber movimientos, puede haber cambios, están aprendiendo, es un tema que sí complicaría, yo creo que es rudeza innecesario al 100%", manifestó.

Asimismo, el morenista argumentó que la Glosa del Informe no implica realizar comparecencias de manera obligatoria; aunque, a partir de la primera semana de octubre, se deberá definir en el seno de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), la cual preside.

"Estamos poniendo en la mesa lo que más nos va a funcionar, para un buen funcionamiento y una buena información hacia los mexiquenses", manifestó.

Vázquez Rodríguez afirmó que la gobernadora ya mostró transparencia y apertura al asistir personalmente a entregar por escrito el estado que guarda la

administración pública estatal e hizo hincapié en la importancia de presentar su informe en cuatro regiones de la entidad, pues es primordial la cercanía con la comunidad mexiquense y no únicamente con los diputados emanados de los demás partidos.

"El mejor mensaje de apertura y transparencia es que la gobernadora vino al informe, que está haciendo un informe abierto, está haciendo cuatro informes con la ciudadanía, con los que tenemos estar cercanos es con la gente, no con los diputados, se dedican a la política, y hoy necesitamos estar cercanos a la gente", manifestó.

Por su parte, el coordinador parlamentario del PRI, Elías Rescala Jiménez, recalco que para ellos sí es necesario las comparecencias de los secretarios, aunque, reiteró, que se debe mejorar el formato que permita que se amplíe la información que no se tuvo en el informe por escrito.

En tanto en las bancas del PRD y MC, han recalcado la necesidad de que todos los secretarios asistan.



▲ La mandataria mexiquense concluyó la gira de presentación de su Primer Informe Gobierno en Naucalpan realizada en Naucalpan, Ecatepec, Tejupilco y Chalco. Foto. Especial

Zona oriente del Estado es primordial en mi gobierno: Delfina Gómez Álvarez

MIGUEL GONZÁLEZ

Para cerrar la gira de presentación del primer Informe de Gobierno, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez acudió al Valle de Chalco, donde dio a conocer que en la zona se han realizado 10 obras que comprenden la región Chalco, Ixtapaluca y Texcoco, que comprende 24 municipios y en las que se han invertido alrededor de 210 millones de pesos.

La mandataria mexiquense resaltó la importancia de invertir en la zona oriente de la entidad, pues esa región es base del desarrollo mexiquense.

"Quiero decirles que la zona oriente del Estado es primordial en mi gobierno y que mi compromiso seguirá siendo realizar más obras en municipios de la región", explicó.

Delfina Gómez reiteró que su gobierno mantendrá constante

contacto con la ciudadanía.

"Somos un gobierno de territorio y no de escritorio, muestra de ellos, es que hemos realizado 850 giras en el estado para estar cerca de toda la gente (...) de los 24 municipios que integran las regiones de Chalco o Valle de Chalco, Ixtapaluca y Texcoco recibimos cerca de seis mil peticiones las cuales se atienden de manera oportuna y acorde a la normatividad".

Como parte de la integración social la gobernadora destacó que se ha invertido en la creación de unidades deportivas, un teatro al aire libre, mercados públicos, así como obras de rehabilitación, como el hospital de Chicoloapan.

Por último, visiblemente emocionada y con lágrimas, la titular del ejecutivo en el Edomex concluyó esta serie de eventos con un video de agradecimiento al presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, de quien dijo honrará su legado.

CON SINGULAR ALEGRÍA

Individualmente, somos una gota, Juntas, formamos el océano...

GILDA MONTAÑO

Dijo Sócrates escolástico: "Había una mujer en Alejandría que se llamaba Hypatia, hija del filósofo Teón, que logró tales conocimientos en literatura y ciencia que sobrepasó en mucho a todos los filósofos de su propio tiempo. Habiendo asistido a la escuela de Platón y Plotino, explicaba los principios de la filosofía a sus oyentes, muchos de los cuales venían de lejos para recibir su instrucción".

"CONSIGUIÓ TAL GRADO de cultura que superó de largo a todos los filósofos contemporáneos. Heredera de la escuela neoplatónica de Plotino, explicaba todas las ciencias filosóficas a quien lo deseara. Con este motivo, quien quería pensar

filosóficamente, iba desde cualquier lugar hasta donde ella se encontraba".

HYPATIA DE ALEJANDRÍA

es considerada por muchos la primera mujer científica de la historia. En un tiempo en el que las mujeres no tenían acceso al saber, Hypatia consiguió abrirse camino en la ciencia y llegar a tener un gran reconocimiento público. Para ello tuvo que renunciar al matrimonio y a su faceta más femenina.

NACIÓ EN ALEJANDRÍA, alrededor del año 370 d.C. Con el tiempo se convertiría en una mujer brillante y con una gran belleza. Es la primera mujer dedicada a la ciencia cuya vida está bien documentada.

LA NOVELISTA URSULE MOLINARO escribió: "A Christian Martyr in Reverse - Hypatia: 370-415 A.C", mezclando

realidad y ficción. En el artículo Hypatia es considerada una mujer sin contención sexual, amante de Orestes, es precisamente esta conducta desinhibida la que lleva al envidioso y reprimido Cirilo a ordenar su asesinato. Molinaro afirma que su muerte señaló: "El fin de una época en que todavía se valoraba a las mujeres por su inteligencia", y que el cristianismo limitó la libertad de pensamiento e impuso a las mujeres un modelo de conducta "basado en la sumisión y desprovisto de placer".

AUNQUE NO SE CUENTA con datos sobre la madre de Hypatia, sí sabemos que su padre fue el filósofo y matemático Teón de Alejandría, quien siempre vigiló muy de cerca su educación. Según registros de la época, este deseaba que su hija fuera "un ser humano perfecto". Recibió así Hypatia una educación científica muy completa, dedicándose también a un exhaustivo cuidado de su cuerpo. Realizaba todos los días una rutina física que le permitía mantener un cuerpo saludable, así como una mente activa. Todo esto contrastaba con la gran mayoría de mujeres de su época, las cuales no podían acceder ni al cono-

cimiento ni a la educación y se ocupaban sólo a las "tareas femeninas". Pese a su gran belleza, Hypatia rechazó casarse, para poder dedicarse íntegramente a cultivar su mente.

LA ESCRITORA MARIE DZIELSKA apunta que, incluso si el crimen sucedió a sus espaldas, Cirilo debe ser considerado responsable en gran medida "pues no hay ninguna duda de que fue uno de los instigadores principales de la campaña de difamación contra Hypatia, fomentando el prejuicio y la animosidad contra la filósofa y suscitando miedo sobre las consecuencias de sus presuntos hechizos de magia negra sobre el prefecto, los fieles de la comunidad cristiana y de hecho, la ciudad en su conjunto". Independientemente si se considera la muerte de Hypatia un "éxito de Cirilo" se cree es responsable del asesinato. Sin embargo, el teólogo católico Johannes Quasten afirma que "no parece que existan pruebas de que él tuviera parte en tan horrendo crimen". Qué extraño. Hypatia, nacida en Grecia en 370, convulsionó al mundo de las matemáticas y astronomía, filosofía, música, pintura. Será para siempre un ícono de sabiduría.

FORMA PARTE DE LA AGENDA 2030

Tultitlán diseña estrategia de atención para prevenir embarazos en adolescentes

El ayuntamiento se compromete a trabajar y proteger a las poblaciones más vulnerables y reducir la incidencia



REDACCIÓN

El Ayuntamiento de Tultitlán presentó el Plan Estratégico para la Prevención del Embarazo en Adolescentes, una iniciativa pionera en el Estado de México. El proyecto surge como respuesta a las elevadas cifras en el municipio, que, desde 2015, se ha ubicado entre los 10 primeros a nivel estatal en incidencia de gestación, principalmente en niñas de entre 10 y 19 años.

En la sala de Cabildo, la presidenta municipal, Elena García Martínez, reconoció que su gobierno trabaja para fortalecer los compromisos realizados, así como atender a poblaciones vulnerables.

“Aún hay mucho por hacer. Sin duda, ya estamos sentando los cimientos para que se continúe con éxito y contribuir a la meta que México comprometió al 2030: erradicar los embarazos en menores de 14 años, así como reducir a la mitad de aquellos que se dan en poblacio-

nes menores de 19 años”, explicó.

Además, sostuvo que este compromiso forma parte de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible.

“Es un paso crucial para garantizar los derechos sexuales y reproductivos de nuestras niñas y adolescentes, y asegurarles una vida libre de violencia”, señaló García Martínez.

Asimismo, aseguró que el trabajo dado a conocer es la suma no sólo de voluntades, sino de la coordinación del Grupo Municipal para la Prevención del Embarazo en Adolescentes (GMPEA), investigadores de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) así como del proyecto Libélula, que dirige el doctor Luis Alfonso Guadarrama Rico.

De igual manera, Vargas Gómez subrayó la importancia de este proyecto para que las infancias y adolescencias conozcan de las herramientas necesarias para ejercer sus derechos sexuales y reproductivos.

“Nosotros esperamos que esto sea un parteaguas y un hito

◀ Tultitlán se ubica entre los 10 primeros a nivel estatal. Entre 2015 y 2022 se registraron embarazos tempranos en niñas de 11 años. Foto. Especial

en la vinculación con los diferentes sectores para abordar la problemática del embarazo en adolescentes”, indicó.

Este plan es el primero del país en su tipo, pues en él se establece la necesidad de una transformación cultural y social para atender las causas estructurales del embarazo en adolescentes. Incluye estrategias dirigidas a la educación sexual integral en escuelas y comunidades, así como el fortalecimiento de las políticas públicas, en colaboración con actores locales y estatales.

Asimismo, se dio a conocer que en Tultitlán, de 2015 a 2022, se detectaron casos de niñas de 11 años como madres primerizas.

En ese sentido, el investigador Guadarrama Rico señaló que las cifras generales de fecundidad en adolescentes, en México, se incrementaron en niñas menores de 9 a 14 años, acentuándose por la pandemia de COVID-19, lo que refleja que los abusadores y violentadores sexuales están en el entorno cercano de estas niñas.

El Estado de México lidera las cifras nacionales en natalidad adolescente con más del 12% de los casos en el país.

Estrenan automóvil 68 maestros del SMSEM



▲ Las nuevas unidades automovilísticas fueron entregadas a integrantes del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México (SMSEM), como parte de la rifa celebrada el 15 de mayo pasado, Día del Maestro. Foto. Especial

REDACCIÓN

El secretario general del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México (SMSEM), Marco Aurelio Carbajal Leyva, entregó a 68 profesores del Valle de Toluca un automóvil nuevo a cada uno, modelo 2024.

Los ganadores de las unidades fueron dados a conocer el pasado 15 de mayo, durante la celebración del Día del Maestro, en la que se llevó a cabo una rifa.

El líder del SMSEM entregó las llaves de las unidades nuevas a agrimiados de las regiones uno y dos del Valle de Toluca, nueve, 11 y 12 del sur de la entidad; así como 10 y 13

del norte del territorio mexiquense.

Cabe recordar que, además de las unidades móviles, también se sortearon muebles, electrodomésticos, línea blanca y electrónica, premios que fueron entregados con anterioridad.

Los autos entregados este año son un reconocimiento al esfuerzo y compromiso de los maestros, quienes podrán disfrutarlos junto a sus familias.

La entrega de automóviles nuevos en las regiones del Valle de México se realizará en próximos días, por lo que el Comité Ejecutivo que encabeza Marco Aurelio Carbajal reiteró su compromiso para el reconocimiento a los educadores de la entidad.

CRÓNICA DEL BICENTENARIO MEXIQUENSE

Inviolabilidad de las Diputaciones

JORGE REYES

El antecedente de las actuales diputaciones en el México independiente se encuentra en el mes de febrero de 1810, cuando la Junta Central del Gobierno Superior de España y las Indias emitió la convocatoria para integrar las Cortes en la Isla de León, en Cádiz. El 18 de mayo la Audiencia de México ordenó que se efectuaran las elecciones en los consejos municipales de las capitales de las provincias o intendencias.

SE ESTABLECÍA QUE cada Consejo Municipal de cada Capital, de cada Provincia o Intendencia debía reunirse y nombrar a tres hombres, nativos de la Provincia o Intendencia Mexicana, dotados de integridad, talento y educación.

Sus nombres debían ser colocados en un recipiente del que debía sacarse uno. El hombre cuyo nombre fuese sacado sería el diputado por la Provincia Mexicana a las Cortes de España. Entonces, el Consejo Municipal debía certificar la elección y dar indicaciones al diputado sobre los asuntos que presentaría ante las Cortes.

EN MAYO, actuando con la autoridad del Virrey, la Audiencia de México ordenó que sin demora alguna efectuaran las elecciones los consejos municipales de las capitales de las provincias o intendencias de la Nueva España: México, Puebla, Veracruz, Yucatán, Oaxaca, Michoacán, Guanajuato, San Luis Potosí, Guadalajara, Zacatecas, Tabasco, Querétaro, Tlaxcala, Nuevo León y Nuevo Santander (Tamaulipas).

EL 24 DE SEPTIEMBRE al declararse establecidas las Cortes en España como

depositarias del Poder Legislativo, sus integrantes declararon: “que las personas de los diputados son inviolables, y que no se puede intentar por ninguna autoridad ni persona particular cosa alguna contra los diputados, sino en los términos que se establezcan en el Reglamento General que va a formarse, y a cuyo efecto se nombrará una Comisión”.

EL 18 DE MARZO de 1812 las Cortes expidieron la Constitución Política de la Monarquía Española, en la que se estableció que el territorio español comprendía en la América Septentrional a la Nueva España con la Nueva-Galicia y la Península de Yucatán, cuyo gobierno, al igual que todas las provincias, residiría en el Jefe Superior nombrado por el Rey y que en cada Provincia habría una Diputación Provincial compuesta de un Presidente que sería el Jefe Político de la Provincia, del Intendente y de siete diputados propietarios y de tres suplentes que serían electos cada dos años.

EL 2 DE MARZO DE 1824 al instalarse el Congreso Constituyente del Estado Libre y Soberano de México sus integrantes

preservaron los principios coloniales de su futuro actuar, al determinar que “los diputados son inviolables por sus opiniones y dictámenes”. En la Constitución Política del 14 de febrero de 1827 se estableció que “ninguna autoridad podrá reconvenir a los diputados en ningún tiempo por sus votaciones en el Congreso”; principio que hoy se conserva en nuestra Carta Magna, al establecerse que “las diputadas y diputados jamás podrán ser reconvenidos o enjuiciados por las declaraciones o los votos que emitan con relación al desempeño de su cargo”.

DESASFORTUNADAMENTE para las personas que actualmente ostentan las diputaciones el principio en comentario difícilmente se aplica porque su actuación debe circunscribirse a las directrices que marcan sus dirigentes partidistas, votos y opiniones que no existían en un principio porque los diputados eran libres de conciencia al deber su elección más a sus cualidades como personas que a la logia o grupo al que pertenecían.



LIMPIEMOS NUESTRO EDOMEX

**Trabajemos unidos
por un EdoMéx
*sin basura***

**¡Participa
en las Jornadas
de Limpieza!**



GOBIERNO DEL
ESTADO DE
MÉXICO



ESTADO DE
»MÉXICO«
¡El poder de servir!



SERÁ DEL 12 AL 19 DE OCTUBRE

Todo listo para el FIVM en Texcoco

La fiesta cultural estará dedicada a las Escuelas de Enseñanza Musical

MIRIAM VIDAL

La décimo segunda edición del Festival Internacional Vientos de la Montaña (FIVM), se llevará a cabo del 12 al 19 de octubre en Texcoco, Estado de México, la cual tendrá más de 72 actividades artístico-culturales, entre los que destacan diversos conciertos, recitales, desfiles y pabellones de artesanías y gastronomía.

La edición de este año estará dedicada a las 11 Escuelas de

Enseñanza Musical (ESEM), ubicadas en diferentes comunidades de esta localidad y a las que acuden de manera gratuita 286 infantes de entre 6 y 17 años y quienes han formado la banda Municipal, las bandas Municipal, Juvenil e Infantil, así como la Big Band Jazz y el Coro de Texcoco, todos dirigidos por maestros de música, con amplia trayectoria. La Big Band Jazz, así como el coro de Texcoco, dirigidos por maestros en música con amplia trayectoria.

Los organizadores dieron a conocer que el presupuesto destinado para realizar 28 conciertos, 45 clases magistrales, ocho recitales, un desfile y una serenata, fue de cinco millones de pesos, aprobado por el cabildo municipal.

El Festival surgió como un reconocimiento a los pueblos originarios de la entidad, para distinguir las costumbres y tradiciones de los habitantes de la región del Valle de los Volcanes.

► El Festival Internacional Vientos de la Montaña ha formado a casi 300 infantes de manera gratuita, quienes han integrado diversas bandas de música. Foto. Especial.



Investigan el impacto de la pintura y escultura en la experiencia humana



REDACCIÓN

La Universidad Autónoma del Estado de México, (UAEMéx) dio a conocer la investigación *Narración y sentido en la literatura y la filosofía*, de Rosario Pérez Bernal, investigadora de la Facultad de Humanidades, en la que se revela que las formas artísticas que no están basadas en la narración, como la pintura o la escultura, también transmiten sensaciones que escapan de la

lógica verbal, aquellas en las que el espectador descubre que no todo se expresa con palabras, sino que el contacto con cualquier expresión artística genera experiencias transformadoras.

“Lo que pretendemos con ese proyecto es explorar qué sentido nos entrega la literatura, las artes en general, pero también el sentido que entrega aquello que no narra o que no habla. Con esto añadimos ese granito de sal a las disciplinas humanísticas. Dar un sentido a la realidad, algo que hace la literatu-

ra, la filosofía, pero el arte en general también”, argumentó.

De acuerdo con Pérez Bernal, el estudio de las humanidades sigue siendo esencial para comprender el mundo desde perspectivas que van más allá de lo cotidiano y destaca que las obras artísticas literarias, pictóricas o escultóricas, permiten a las personas salir de la rutina y otorgar herramientas que ayuden al humano a percibir el mundo con mayor profundidad.

Para la autora, el arte es un medio que abre nuevos sentidos, que

◀ La académica Rosario Pérez Bernal da a conocer la importancia del arte como acción transformadora en el ser humano. Foto. Especial

expande la experiencia humana al revelar lo que a menudo pasa desapercibido.

“Una vez que has terminado de leer un libro, visto una obra de teatro o apreciado alguna pintura, ya no eres la misma persona, ahora tienes nuevos elementos que hacen más vasta tu experiencia en la vida”, dijo.

El proyecto también examina la relación entre la literatura y la filosofía, disciplinas que, según la investigadora, están profundamente interrelacionadas.

De esta forma, la investigadora resalta el papel de las humanidades como un elemento que no solo cohesiona a la sociedad, sino que también fomenta la empatía y el entendimiento mutuo. Las disciplinas humanísticas, afirma, son fundamentales para construir comunidades más solidarias y sensibles, pues permiten a las personas comprender mejor su entorno y a los demás.

“Es muy importante trabajar en las disciplinas humanísticas porque somos todos un conglomerado humano y todos estamos en un mismo barco, así que hay que buscar dar lo que nuestra autenticidad nos pide a la sociedad, y eso va a ser una gran contribución, como dirían los psicoanalistas, que cada cual siga su deseo”, concluyó.

Fe de erratas

De acuerdo con algunas observaciones, en la entrevista publicada el sábado 28 de septiembre en la página 8, firmada por Paloma Cuevas, se hacen las siguientes precisiones:

El nombre de la entrevistada se castellizó a Vasilisa Stepanenko, sin la tipografía propia del ucraniano, como lo indican las normas de estilo y como se escribe igualmente en los diarios europeos que se publican en español. No obstante, tuvo un cambio por error al final del texto:

Lo publicado:

Vasilisa se acerca y me dice Vasilisa Stepanenko: ¿Puedo abrazarte? – Ella tan lejos de casa, luchando en contra de algo donde la razón no tiene cabida, con sus 24 años y su fe en que el mundo puede ser un mejor lugar, por supuesto la abrazo. Creo que es el primer momento en esta gira en que se da la oportunidad de ser frágil... Me siento bendecida de ser el lugar donde se de permiso. Hoy soy un remanso.

El texto original:

¿Puedo abrazarte? La entrevista se torna emotiva. Ella tan lejos de casa, luchando en contra de algo donde la razón no tiene cabida, con sus 24 años y su fe en que el mundo puede ser un mejor lugar, me lleva a un profundo, sincero y amoroso abrazo. Por supuesto la abrazo. Creo que es el primer momento en esta gira en que se da la oportunidad de ser frágil. Me siento bendecida de ser el lugar donde se da permiso. Hoy soy un remanso, dice la autora al terminar la conversación. Fue así como Valkiria cuenta la historia de los caídos en combate que impide sean olvidados.



Reemplacamiento 2024

¡Que no se te pase!

Si tus placas se expidieron en 2019 o antes,

¡aprovecha los beneficios!

Si eres persona física y pagas tus adeudos de tenencia y refrendo 2023 y 2024, podrás obtener **condonación del 100% en:**

- Pago de tenencia y refrendo del ejercicio fiscal 2022 y anteriores.
- Derechos por cambio de propietario e impuesto sobre adquisición de vehículos automotores usados.
- Multas y recargos.



Renueva conforme al último dígito numérico.

¡Realiza tu trámite en línea!

Del 1 de julio al 31 de diciembre.

Revisa la terminación de tu placa:

TERMINACIÓN	MES PARA REALIZAR EL TRÁMITE	TERMINACIÓN	MES PARA REALIZAR EL TRÁMITE
1 y 2	Julio	7	Octubre
3 y 4	Agosto	8 y 0	Noviembre
5 y 6	Septiembre	9 y 0	Diciembre

Ingresa a: sfpya.edomexico.gob.mx

» ¡El Poder de Servir! «



FINANZAS
SECRETARÍA DE FINANZAS

Vital

La glosa se ha vuelto un ritual innecesario

La Jornada

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

Estado de México



LUNES 30 DE SEPTIEMBRE DE 2024

COLUMNA

CON SINGULAR ALEGRÍA

Gilda Montaña

P.3

COLUMNA

CRÓNICA DEL BICENTENARIO MEXIQUENSE

Jorge reyes

P.4



PIDE A LA CIUDADANÍA INFORMAR SOBRE POSIBLES RIESGOS

Protección Civil alerta: continuarán las lluvias severas en el Edomex

Adrián Hernández Romero advierte que la basura sigue siendo un problema grave para la operación de los sistemas de drenaje

MIRIAM VIDAL

La Coordinación General de Protección Civil del Estado de México alertó a la población sobre el pronóstico de más lluvias severas que afectarán al Estado de México para los próximos días.

Adrián Hernández Romero, titular de la dependencia estatal, señaló que se debe estar atento a los llamados de las unidades municipales de Protección Civil para evitar tragedias relacionadas con la situación del clima.

También indicó que es importante que la población esté pendiente de su entorno, de la creciente del agua en sus canales, de las cañadas y de cualquier otra zona que pudiera representar un riesgo para notificar a tiempo a las autoridades.

El funcionario dijo que ante las lluvias tan abundantes que se registran en esta temporada, los habitantes deberán ser muy proactivos para buscar espacios seguros en sus colonias.

Así lo señaló luego de las lluvias fuertes que se registraron

la tarde-noche de este sábado y domingo y que causaron afectaciones en varios municipios de la entidad como Toluca, Metepec, Zinacantepec, Ecatepec, Coacalco, Tultitlán y Cuautitlán Izcalli, entre otros.

Precisó que las inundaciones reportadas en las principales vialidades de estos municipios quedaron controladas durante la madrugada, pero reconoció que en toda la entidad hay innumerables puntos de riesgo.

“Hablando del Valle de México, tenemos mucha sierra, bajadas

de agua en Tlalnepantla, Nauhcalpan, Coacalco, Ecatepec con la Sierra de Guadalupe. Hoy en día estamos hablando de que tenemos que hacer un monitoreo generalizado”, indicó Adrián Hernández.

El funcionario recordó que la entidad viene de una etapa de sequía y varios incendios forestales que erosionaron la tierra y cambiaron su fisonomía; además de la cantidad exorbitante de basura que se genera diariamente y que en cada lluvia obstruye las válvulas de alivio del sistema de drenaje.

El coordinador general de Protección Civil mexicana refirió que “el gran problema que también tenemos es la falta de aplicación de la ley por parte de gobiernos anteriores, la falta de previsión de este tipo de cosas”.

Hernández Romero indicó que los daños de estas lluvias impactarán en la actualización del Atlas de Riesgo de Protección Civil del Estado de México, en el que ya trabajan y se prevé que quedará concluido en diciembre próximo.

◀ Las fuertes lluvias causaron serias afectaciones en varios municipios de la entidad. Foto: Emilio Varela.



Nezahualcóyotl abre centros de acopio para apoyar a Acapulco

MIGUEL GONZÁLEZ

Para apoyar a la población damnificada en Acapulco, tras el paso del huracán John, autoridades de Nezahualcóyotl habilitaron cuatro centros de acopio que comenzarán a recabar víveres, ropa, producto de limpieza e higiene personal a partir de este lunes 30 de septiembre.

El alcalde Adolfo Cerqueda anunció la puesta en marcha de estos sitios y detalló que los módulos fueron instalados en la explanada de Palacio Municipal, en la Avenida Chimalhuacán, sin número, en la colonia Benito Juárez, entre las calles Caballo Bayo y Faisán.

El segundo fue habilitado en las instalaciones del DIF Municipal, ubicado en la calle Aviación Civil, sin número, colonia Vicente Villada; el tercero, en la Unidad Administrativa Nezahualcóyotl (antes La Bola), en la Avenida Carlos Hank González, sin número, colonia Campestre Guadalupeana,



▲ Los módulos estarán ubicados en puntos estratégicos y bien reconocidos por los habitantes de Nezahualcóyotl. Foto Especial.

y el cuarto, en el Centro Social Número uno, ubicado en la calle Valle del Carmen, sin número, colonia

Valle de Aragón primera sección. Ahí la población interesada podrá llevar agua embotellada, alimentos no perecederos, leche en polvo, toallas sanitarias, jabón en polvo y en barra, papel higiénico, ropa en buen estado, artículos de higiene personal, pañales para bebés y cobijas en un horario de 10:00 de la mañana a 05:00 de la tarde.

Esta no es la primera vez que Nezahualcóyotl habilita este tipo de módulos para apoyar a los damnificados de Acapulco; hace menos de un año también se instalaron centros de acopio para apoyar a la población de Guerrero cuando, como ahora, también sufrieron severos daños luego del paso del huracán Otis. Ahora, a menos de un año, vuelven a sufrir los estragos de un fenómeno similar, por lo que la autoridad municipal consideró necesario solidarizarse nuevamente con los afectados.

Adolfo Cerqueda señaló que sumarse a esta causa es un acto de fraternidad, ya que Guerrero es prácticamente un estado hermano de Nezahualcóyotl, pues una parte importante de la población de este municipio es originaria de aquella entidad.

Por ello, el presidente municipal reiteró su llamado, no solo a los vecinos de Nezahualcóyotl sino de todo el país, a sumarse a la causa y no ser indiferentes ante la desgracia que enfrentan los guerrerenses y consideró que por pequeña que pueda parecer su ayuda, todo apoyo será bien recibido y, más aún, valioso para quienes lo reciban.